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中国改革开放 30 多年飞速发展袁 有 3 个领域备受关

注袁一个是楼市袁一个是股市袁一个就是球市袁在这 3 个备

受关注的领域中袁楼市已经做到经济性支柱了袁股票总的

市值全球第二袁唯独剩下一个球市遥 足球市场备受大家关

注袁但是在中国过去 30 多年快速发展中袁它却是始终依然

没有得到很好解决的领域遥我们觉得足球问题在中国没有

得到很好地解决袁其中一个很重要的原因就是过去经济社

会发展模式袁难以支撑足球的发展遥
当前中国经济正进入一个以稳增长尧调结构尧改革驱

动尧创新和创意驱动新的阶段袁这个阶段中国政府尧经济学

家把它概括为野新常态冶袁在新常态经济大背景下袁中国足

球真正迎来了一个快速发展的机遇期遥
2014 年袁国务院出台一个加快体育产业促进体育消

费的文件渊国发 [2014]46 号冤袁2015 年 2 月 27 号袁中国共

产党中央全面深化改革领导小组又正式讨论通过了叶中
国足球改革总体方案曳袁 在这两个方案里面涉及到足球

发展有一些明确的政策性导向遥 比如说国发[2014]46 号

文件里面袁除了在总目标中袁谈到未来中国体育产业总

规模将要用 10 年要达到 5 万亿袁 还谈到了在中国经常

参加体育锻炼人口将达到 5 亿人袁人均体育场地面积要

达到人均 2 m2遥 同时国家把全民健身上升为国家战略遥
关于职业体育袁足球发展方面袁要拓宽职业体育在中国

的发展渠道袁鼓励更多的项目袁更多的人走向职业化发

展袁谈到完善职业体育的政策体系袁鼓励发展体育联盟袁
完善职业体育俱乐部的法人治理结构袁充分发挥俱乐部

市场主体作用遥
在今年足球改革方案里面袁 明确提出以下几点内容院

第一袁要调整改革中国足球协会曰第二袁改革完善职业足球

俱乐部建设和运营模式曰第三袁要改进完善足球竞赛体系

和职业联赛体制曰第四袁优化俱乐部股权结构曰第五袁要建

立俱乐部独立法人资格职业联赛理事会遥 从国发[2014]46

号文件到 2015 年年初出台的足球改革方案袁使中国足球袁
特别是职业足球进入了一个战略机遇期袁 站立在风口上遥
显然袁能不能把中国政府加快足球的决心袁给予的支持和

机遇用好袁 最关键的一点是要符合职业足球发展规律袁否
则我国的职业足球还是会发展不好遥

许多人不太理解袁 我国为什么有些项目发展的非常

快袁有些项目发展比较缓慢钥我国在奥运会上袁不仅取得过

奥运会金牌第一袁而且还有一大批优势项目袁如在乒乓球尧
羽毛球尧跳水尧举重尧射击等项目中袁我们都是金牌大户遥
但是袁为什么中国的野三大球冶不行遥 同样体制尧机制袁为什

么对野三大球冶袁尤其对足球项目起不了作用钥
从全球体育运作方式来看袁 体育无非就是 3 种方式袁

第一种叫业余体育袁业余体育运行机制是自愿的机制遥 第

二种就是我国长期实行的一种机制袁采用政府办体育的方

式袁可称之为行政体育袁亦叫专业体育遥它是用行政化的机

制袁依靠政府的支持去办体育的一种方式遥 第三种方式就

是国际上流行的职业体育袁职业体育是由完全市场化来运

作的体育遥
为什么中国有很多项目发展得很好钥 因为这些项目

基本上在欧美国家里面都是业余体育的运作方式袁 而在

中国是以专业体育的运作方式遥 专业体育运作方式的效

果由于分工细化而远远高于业余体育的运作方式袁 所以

在这些优质项目上与欧美运动员比赛袁 中国肯定赢遥 但

是袁轮到我们的野三大球冶项目跟人家较量则一败涂地遥
野三大球冶袁尤其足球在欧美是职业化的运动项目袁尽管我

们也在搞联赛袁投入也不少袁为什么还是打不过人家袁原
因是我国专业体育和欧美的职业体育去比的话袁 最大的

区别在于专业化水平和分工细化远远低于体育职业化的

高水平遥
举一个篮球项目的例子院美国职业男子联盟渊NBA冤和

中国男子篮球职业联赛渊CBA冤袁这两个联赛袁在人员和分

工的细化程度上 CBA 就差了很多遥 NBA 无论是强队还是

弱队袁每个俱乐部全职人员有 100 多个人袁而 CBA 一个俱

乐部才 3 到 5 个人曰CBA 赛季打两个半月袁 之后就结束

了曰NBA 总部设在纽约第五大道袁900 人 365 天运作一个

联赛袁 而 CBA 联赛运营才大约 10 个人左右袁 组成就是

3～ 5 个中国篮协俱乐部的专职人员袁 另再聘请一些实习

生遥 从专业化人员的结构上来看袁在现行的职业体育运作

层面上与美国 NBA 相比袁差了实在太多遥
再说岗位分工细化程度遥 比如教练袁中国男子篮球国
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家队的教练团队与 NBA 任何一支俱乐部球队相比袁 其岗

位上的分工细化程度依然差得很远遥 NBA 的教练岗位分

为主教练尧战术教练袁既有进攻教练袁也有防守教练袁还有

中锋教练袁此外还有技术图象分析师尧球探等等人员袁整个

团队每个岗位上分工细化程度非常专业化遥中国野三大球冶
之所以野打不过冶人家袁就在于专业化分工在细化程度远远

不够遥
回到足球项目袁过去认为西方采用俱乐部制袁因此足

球项目发展好袁所以中国也来办俱乐部制袁也办联赛袁以为

只要有俱乐部和联赛这种形态袁 中国足球自然也能发展

好遥 但这种思路是不正确的遥
职业足球的本质是专业化水平和分工更细的足球

形态袁发展职业足球就是要不断提高俱乐部和联赛的专

业化和分工的细化程度袁 这是提高职业足球水平的根

本遥 实行市场化只是做到了专业化袁提高了分工细化程

度袁于是这个产品的品质就出来了遥 产品品质提高了以

后袁市场化则又是自然而然的产生一个结果袁这不能本

末倒置遥
按照这个逻辑袁中国足球要提高水平袁一定要提高中

国足球的专业化和分工的细化水平遥 对此如何能够实现

呢钥这就必须通过一个中介尧一个平台来实现袁中国足球必

须找到资本市场对接的渠道和方式袁才能使中国足球专业

化和细化水平提高遥 足球是一个非常花钱的项目袁从国家

体育总局财政的拨款袁加上彩票的公益金的分成袁以及其

它项目的创新袁加在一起共 60 个亿袁全部用来发展足球都

不够遥 所以袁要提高中国足球的发展的专业化和专业化水

平袁如果找不到与资本市场对接的通路袁足球的专业化水

平和分工的细化程度将难以得到提升遥
如何打通职业足球和资本市场对接的通道袁 有 3 个

前提性的条件遥 第一个前提性条件就是中国足球袁特别是

职业足球要实现野交易冶遥 要想资本市场对接袁第一个条件

就是可交易遥 球员尧教练尧俱乐部和联赛产权归属的问题

必须要弄清楚袁归属必须明确遥 第二要有交易价值遥 若要

和资本市场对接的话袁就要实施交易遥 然而产生交易首先

必须具有交易的价值遥 第三袁 商业模式和盈利模式要清

晰遥 联赛也好袁俱乐部也好袁要有战略性投资价值袁或者是

财务性投资价值袁若缺乏这个模式袁资本市场则无法进行

投资遥
市场运营的规律要求联赛的稳定性和可持续发展性袁

不能今年的联赛打 5 个月袁明年联赛仅打两个半月袁缺乏

相关的制度约束袁以致联赛市场无法接受遥所以袁要和资本

市场对接袁必须解决上述 3 个问题遥
对于解决可交易的问题袁 现在的路径已经比较清晰袁

就是野中共中央冶关于足球深化改革方案遥 因此袁要解决可

交易的问题袁一定要推动体育发展方式转变袁消除制约体

育产业和职业足球发展的体制和机制障碍遥
解决让足球联赛和俱乐部具有可交易价值袁则需要政

策扶持尧金融创新袁提高职业足球盈利能力遥可以采用的策

略就是袁鼓励俱乐部所在地方政府以足球场馆等资源投资

入股遥 目前中超俱乐部最大的问题袁就是俱乐部没有属于

自己的赛场遥由于目前中国足球超级联赛的俱乐部都是轻

资产的运营公司袁资产的规模很小袁且盈利模式又不清晰袁
导致俱乐部无法野上市冶遥 中央改革文件明确指出袁鼓励地

方政府要体育设施入股俱乐部遥按照现在这些俱乐部资产

规模显然无法达到和资本市场对接袁如果今后地方政府能

把当地的使用场馆注资到中超俱乐部里面去袁也许是一个

值得赞许的创新思路遥
解决中超联赛的商业模式和盈利模式袁 可创新机制袁

实现足球赛事电视转播权有序竞争曰针对职业足球的专项

减免税政策袁降低联赛的安保成本曰探讨发行足球彩票反

哺职业足球曰创新支持职业足球的金融政策袁鼓励俱乐部

开展各类股权和债权融资尧 引导风险投资 渊Venture Capi-

tal冤尧私募股权投资渊Private Equity冤尧众筹等与职业足球对

接袁推动俱乐部在主板尧中小板尧创业版上市和野新三板冶
做市遥

根据国外的经验袁 成功的联赛无非就是 4 个标准院第
一袁可以吸引和集聚一大批有天赋的球员袁同时这个联赛

也要培养人曰第二袁球队之间的实力要均衡曰第三袁整个联

盟和俱乐部整体上财务要健康袁财务制度健全曰第四袁要有

卓越的联赛品牌遥因此袁中国体育改革袁特别是职业足球改

革一定要按照国际上通行联赛成功标准对照来进行诊断遥

职业足球本质是专业化和分工更细的足球形态袁不断

提高俱乐部和联赛的专业化和分工细化的程度是发展职

业足球的根本

提升俱乐部和联赛的专业化和分工细化水平必须打

通职业足球和资本市场对接的通道

打通职业足球与资本市场对接的通道袁必须解决职业

足球资源可交易尧有交易价值袁并在制度上推动职业联赛

可持续发展遥

3


